

nous avons créé un vide où Russes et Cubains ont pu agir en toute liberté.

• *Ne devrions-nous pas mieux connaître la Somalie ?*

— Siad Barre est un homme habile, un propagandiste excellent, tout autant que l'on Mengistu. Je pense qu'il y a dans cette partie du monde des concepts de vérité différents de ceux auxquels on est habitué. Quand j'ai discuté avec les dirigeants dans la Corne je me suis trouvé pris dans un jeu de vérités parallèles... discutant au moyen de codes, d'images, et de larmes aux yeux.

• *Croyez-vous que l'OUA va réussir à imposer la paix là-bas et ailleurs ?*

— L'OUA doit savoir elle-même ce qu'elle veut. Ceux qui ne savent pas encore ce qu'ils sont en train de « se donner » sont certainement les Russes. Ils se sont enfoncés dans la mêlée beaucoup plus que les Américains.

• *Les Cubains ne sont-ils pas en train de servir de cadavres aux Russes ?*

— Je pense que les Russes sont en train d'être utilisés par les Cubains en Angola. Les Cubains peuvent peut-être être utilisés par les Russes en Éthiopie. Castro doit être assez têtu pour se faire compromettre dans un engagement en Éthiopie.

Cela pourrait peut-être être un marché. Je ne crois pas que les Russes voulaient s'engager en Angola. C'est les Cubains qui les ont entraînés là-dedans.

• *Le Front Patriotique est décidé à poursuivre la guerre en Rhodésie. Peut-il s'attendre à ce que le Front fasse appel aux Cubains ?*

— Les Cubains sont déjà là-bas. Je pense que si les Cubains ne se sont pas encore plus engagés cela revient au fait que les présidents des pays africains du front accordaient quelque chance dans la négociation du plan anglo-américain. D'où le nombre limité des Cubains qui sont engagés là-bas.

• *L'éventualité d'une intervention cubaine ne risque-t-elle pas de compromettre « la règlement interne » ?*

— Ceux qui croient que les 40 000 personnes, fusil à la main,

veut applaudir instantanément quand Muzorewa et Sithole vont signer un accord, n'ont pas la moindre idée de ce qui se déroule en Afrique. Je ne comprends pas comment les gens deviennent affreusement stupides et bornés dès qu'il s'agit de l'Afrique. Ils pensent que les Africains sont des « anges dans la forêt » complètement dépourvus du moindre entendement.

• *Les Cubains semblent être partout présents en Afrique. Cela aide-t-il ou nuit-il aux négociations futures de la normalisation des relations avec les USA ?*

— Je ne crois pas qu'ils (les Cubains) s'en soucient. L'avenue africaine de Cuba complique énormément pour nous le processus de normalisation. Mais j'ai toujours pensé que des relations diplomatiques normales avec Cuba étaient autant avantageuses pour nous que pour Cuba. Nous n'avons pas interrompu les négociations SALT parce que les Russes étaient engagés en Éthiopie. Un pays a besoin de faire ce qui est favorable à ses intérêts.